

LA TRUELLE PLANCHE MAÇONNIQUE

V:. M:. et vous tous mes FF:. et Mes SS:. en vos grades et qualités j'ai voulu plancher ce soir sur un outil dont on parle peu en maçonnerie mais qui me semble très important, j'ai nommé : la truelle.

Je commencerais d'abord par une brève définition du Larousse :

Truelle (f) (tech) Outil dont les maçons et plâtriers se servent pour manipuler le plâtre ou le mortier et qui est formé d'une lame triangulaire de métal au bout arrondi ou carré et dont le manche recourbé est garni d'une poignée généralement en bois.

- La truelle sert à prendre et à étaler le mortier ou le plâtre. (term|Art) Procéder par empâtements, travailler au couteau.

- Travailler à la truelle. Spatule tranchante avec laquelle on découpe et on sert le poisson.

- Truelle à poisson en argent.

La truelle se compose d'un plat triangulaire, figure géométrique qui nous parle, en métal auquel est rattaché un manche généralement en bois pour peu que ce soit de l'acacia et la une dimension symbolique supplémentaire apparaît.

En maçonnerie spéculative la truelle est l'outil que le compagnon reçoit des mains du Vénérable Maître lors de son cinquième voyage, afin d'assembler les pierres amassées lors des précédents voyages et qui forment alors un édifice. Elle sert aussi au Compagnon à amener le mortier qui liera les pierres entre elles afin de finaliser et consolider cet édifice, puis à ôter le surplus de matière et enfin à lisser proprement les joints afin d'atténuer les aspérités et les imperfections de l'ouvrage, dans un souci d'harmonie et de cohérence. D'un point de vue purement maçonnique on peut donc dire que la truelle est l'outil qui représente le mieux le lien fraternel qui nous unit et qui sert aussi à gommer nos imperfections afin que nos caractères tous différents s'imbrique le mieux possible tel des pierres parfaitement taillées afin de créer ce magnifique édifice qu'est notre loge.

Le mortier est donc aussi étroitement associé à la truelle. Ce mortier maçonnique serait donc le « liant » qui unit tous les francs-maçons. Mais de quoi est-il composé ? Le mortier du maçon opératif se compose de trois doses de sable, d'une dose de ciment et d'une dose d'eau, qui seront gâchées à l'aide de la truelle par un mouvement qui ramène au centre les différents éléments, tiens la truelle rassemblerait ce qui est épars bizarre, c'est une formule que j'ai déjà entendue. Bref, revenons à notre mortier, obtenu par un savant mélange de trois éléments et de cinq doses inégales de ces éléments, trois et cinq me direz-vous, tiens coïncidence étrange c'est l'âge de l'apprenti et du compagnon, décidément tout est symbole.

Pour moi le mortier maçonnique est représenté par l'Amour Fraternel qui lie tous les F:. F:. et les S:. S:. de la loge. Ce liant maçonnique permettant d'unir harmonieusement et de façon durable toutes les pierres de cet atelier afin d'obtenir un édifice qui tienne dans le temps mais

pour arriver a cela il faut que la truelle soit manier de main de Maître (si j'ose dire), dextérité qui prend tout son sens à mon avis lorsque celle-ci est maniée par le Vénérable en effet celui-ci est chargé de monter, d'assembler, d'imbriquer et de lisser les différentes « pierres » que représente chaque F.: F.: et S.: S.: de la loge afin d'ériger l'édifice dont il a la charge car nous le savons tous une truelle mal maniée, un mortier mal amalgamé et tout l'Édifice peut s'écrouler et la ce qui était rassembler redeviens épars.

La Truelle est donc un Outil de « liaison » et de coordination par excellence, rappel du lien Fraternel qui unit tous les Francs -Maçons, mais aussi l'outil du pardon cette expression typiquement maçonnique : passer la truelle l'illustre bien elle signifie passer sur les offenses ou certains comportements, et là aussi le Vénérable doit exceller dans l'art de passer la truelle afin de garder intacte la quiétude et l'harmonie de la loge.

Je noterais aussi que la truelle est un outil passif, elle n'a de sens que si elle est maniée par la main de l'Homme donc indirectement par sa volonté, volonté qui associée à l'intelligence de l'homme et à sa dextérité fixe l'angle droit, le cercle parfait. Et donc qu'il met en place la force, la beauté et la sagesse garants de la pérennité de sa construction. Cette construction, mes F.: F.: et mes S.: S.: chacun se la bâtit avec sa propre truelle en assemblant des éléments dissemblables afin de donner du sens à sa vie. Cette construction ne peut pas se faire de façon égoïste mais en lien et en rapport avec les autres car les autres sont important dans notre propre construction d'une part pour s'étalonner et d'autre part pour le vivre ensemble que nous pourrions formuler sous le terme de fraternité.

Soulignons aussi l'importance négligée de son rôle consécatoire, tant des édifices « profanes », lors de la pose de la première pierre, que des églises, où elle permet de sceller le « tombeau des reliques ».

Mais je ne retiendrais de cet outil que le côté symbolique évidant et important le représentant de la Fraternité servant à unir tous les FF.: et SS.: de cette loge. La Truelle dans le champs lexical maçonnique désigne aussi une cuillère, alors avant les agapes qui nous attendent je n'aurais qu'un mot mes FF.: et SS.: à vos truelles !

J'ai dit Vénérable Maître.